

Alcaldes que impulsan consulta nacional: los líderes que descifraron el estallido social

Martes, 12 de Noviembre de 2019 - Id nota:888607

Medio : La Segunda
Sección : Sociedad
Valor publicitario estimado : \$0.-
Página : 6 y 7
Tamaño : 30 x 32

[Ver completa en la web](#)

6 **Sociedad** La Segunda martes 12 noviembre 2019

Obviaron sus diferencias políticas

Alcaldes que impulsan consulta nacional: los líderes que descifraron el estallido social

Ya hay 330 comunas comprometidas. Esta semana se definiría la redacción exacta de las preguntas que harán el 7 y 8 de diciembre.

Por Viviana Candia y Antonio Collados

Son quienes mejor leyeron las tensiones acumuladas en la sociedad y que, más allá de su militancia política, lograron también ser los primeros en ofrecer —a través de la Asociación Chilena de Municipalidades (ACHM)— una consulta nacional que se realizará el 7 y 8 de diciembre para preguntarle a la ciudadanía sus prioridades sociales y el debate constitucional.

Esa conexión y la rápida gestión que han hecho es bien valorada por la gente. De hecho, el 33,7% los ve como “los más dispuestos a tomar decisiones que resuelvan el conflicto y las demandas”, según la última encuesta del Termómetro Social elaborado por el Núcleo Milenio en Desarrollo Social (Desoc), el Centro de Microdatos de la U. de Chile y el COES. El sondeo además los deja como las autoridades de elección popular que más confianza generan, con 4,4%, muy por encima del Presidente y su gabinete, los parlamentarios y los partidos, que no alcanzan 3%.

Desde la ACHM aseguran que sus 330 comunas asociadas y algunas que no lo son —como Sagrada Familia y Punta Arenas— realizarán la consulta. La actividad podría extenderse a las 345 comunas de todo el país y dependerá de una reunión que tendrá mañana la directiva de la ACHM —presidida por Germán Codina— con su símil de la Asociación de Municipalidades de Chile (AMuCh). Además, Codina se reunirá por el mismo tema con representantes de la Mesa de Unidad Social y con el Servel.

Mañana también estaría lista la redacción exacta de las preguntas que se someterán a consulta y que preparan expertos de las universidades de Chile, Católica, de Santiago y el PNUD. Hasta ahora solo hay claridad que todos preguntarán por la necesidad de una nueva Constitución, demandas sociales y consultas locales. En 50 comunas, además, se pedirá opinión por el mecanismo de reforma constitucional (Congreso, convención o asamblea constituyente) así como si Chile debe ser un Estado nacional o plurinacional.

Maldonado: “Son prácticos”

“Los alcaldes son prácticos. Tienen que responder ante las demandas de los ciudadanos, y coincidieron en que esto no



podría continuar sin salida. Y por sobre sus diferencias políticas, concordaron un plan común. Esa es la gracia”, dice Víctor Maldonado (DC), exsubsecretario de Desarrollo Regional (2009-2010).

Pero es cauto al momento de plantear quién podría capitalizar este respaldo ciudadano: “Todos son líderes, pero en sus respectivas comunas. Aunque los que podrían capitalizar la imagen de lo que ocurre es la directiva de la Asociación Chilena de Municipalidades (ACHM) con su presidente a la cabeza (Codina) porque, sin ellos, no podría haber pasado”.

Dice que, si bien algunos alcaldes podrían surgir como líderes de reemplazo —“al igual que la vótera o el ministro de Hacienda”—, no hay que olvidar que se trata de un período de crisis y que la ciudadanía no los ve en “un papel que no sea el de alcalde” señala.

“Desde abajo hacia arriba”

Ricardo Cifuentes (DC), exsubdere (2014-2018), añade que una característica muy importante del grupo “es que es bastante pluralista, agrupa a alcaldes de distintas posiciones políticas preocupados de encauzar el movimiento social que,

hasta ahora, no responde a una demanda específica”.

Lo pueden hacer, argumenta, porque “están conectados con las juntas de vecinos y con las organizaciones sociales. Les resulta natural instalar estos procesos de conversación que obedecen a una metodología bastante simple, donde la gente manifiesta los principales problemas que el país tiene que resolver de manera más urgente y los van priorizando”.

En cuanto al fenómeno en sí, dice que “es una cosa muy rara. En la historia de Chile prácticamente no ha habido movimientos desde las comunas que vayan generando procesos nacionales. Normalmente es al revés. Aquí, por primera vez,

Poco visibles

Mientras el conjunto de los alcaldes hay ido aumentando su protagonismo, algunos se han visto poco o nada. Entre ellos Andrés Zarhi (Ñuñoa) y Cathy Barriga (Maipú), quienes, según la ACHM, también desarrollarán consultas, pero que ni siquiera hablan del tema en sus redes sociales o en las de sus municipios.

hay un movimiento desde abajo hacia arriba que es conducido por los alcaldes. Es un proceso novedoso y muy rico desde el punto de vista de la participación ciudadana".

Y aunque reconoce liderazgos en el mundo municipal, sostiene que el actual protagonismo que adquieren los alcaldes "se explica en gran parte porque el Gobierno dejó mucho espacio".

Pero advierte que ellos "no tienen la facultad, ni la logística, ni la capacidad administrativa para liderar este proceso. Ellos pueden generar propuestas, pero si el Gobierno no las conduce lo que se va a generar aquí es un desorden más o menos significativo".

"El municipio es el Estado"

Francisco Vidal (PPD), exministro y exsubdere (2000-2003), coincide en que ser el vínculo directo con la ciudadanía es lo que permite a los alcaldes palpar el sentir ciudadano: "Pero eso no es de ahora, es de siempre. Sobre todo en las comunas rurales donde el municipio es el Estado, porque para millones de chilenos la solución de sus problemas inmediatos está en el municipio, no en La Moneda".

Si reconoce que "en la AChM se dieron cuenta de que la demanda ciudadana es real, que quieren nuevas reglas del juego, agenda social y todo lo que sabemos. Y eso es lo que los lleva a superar su trinchera política y convocar para el 7 de diciembre a este plebiscito".

Vidal asegura que para los alcaldes de oposición todo esto era evidente, "pero lo interesante es ver qué le pasa a Codina o a la Evelyn Matthei. ¿Por qué se pliegan a esto? Porque ellos tienen la sensibilidad a flor de piel y están con la gente". Y dice que a los alcaldes-presidenciables (como Daniel Jadue y Joaquín Lavín) con esto se podrían sumar otros como Jorge Sharp (Valparaíso), Evelyn Matthei (Providencia) y Germán Codina (Puente Alto).

De la Maza pide fortalecerlos

Francisco de la Maza, exalcalde de Las Condes, dice que en lugar de que esta buena evaluación sea capitalizada solo por algunos, se aproveche en fortalecer a todos los municipios, a fin de que se transformen en gestores de solución "para poder nivelar los per cápita de las distintas comunas".

Una forma, plantea, sería que en las comunas de más recursos "se incorporen muchos servicios que hoy están radicados en los hospitales públicos con grandes esperas". Lo mismo en materia educacional. Entonces además de canalizar la protesta social, también podrían convertirse en "entidades que pueden generar alivio en forma rápida a la comunidad".

Lograr esto, indica De la Maza, pasa por un aumento de recursos a las arcas municipales. Especialmente a aquellas más pobres.